

Emma Emeriaud

TL

## Bac blanc de philosophie

16/20  
F

Tous bon ensemble il y a un véritable effort de réflexion, et une bonne maîtrise du cours. Cependant, crois d'être plus fermes encore conceptuellement.

Tout le long de notre vie, notre être est mis en relation avec les autres. Par nos relations sociales, familiales, amicales : l'autre m'entoure. Il y a que lorsque je n'existe plus que je me retrouve seul. Je suis alors forcé de bâtir une relation avec cet autre car être solitaire n'est pas bon pour l'Homme. J'apprends à connaître autre et autre apprend à me connaître ; nous devons tenter d'échanger pour que l'on ne reste pas chacun dans notre coin. J'essaie donc d'apprendre à connaître autre afin de bâtir une relation entre nous deux mais alors autre ne me renvoie-t-il pas une connaissance de moi-même ? En tentant de construire une relation avec autre n'apprendrai-je pas à me connaître ? Autre m'apprend-il quelque chose sur moi-même ? Autre est donc l'autre, celui qui vit autour de moi au quotidien, celui à qui je ne peux pas échapper. Si autre m'apprend quelque chose qu'est-ce que ce serait alors ce quelque chose, quelle serait la valeur de ce quelque chose ? Et si il m'apprend quelque chose sur moi-même, cela peut très bien être

B/ différente partie de moi-même : mes envies, ma personnalité ou même ma conscience. Auleni est-il donc vraiment le moyen de me connaître ? Ou bien auleni n'a aucun lien avec ma compréhension de moi-même ? Auleni ne servirait-il pas à l'origine de connaître mes valeurs morales seulement ?

B/ Auleni a-t-il le pouvoir de m'apprendre quelque chose sur moi-même ?

En effet, auleni me permettrait tout d'abord de comprendre comment je fonctionne : moi et ma relation corps/esprit. Il faut d'abord comprendre qu'il y a des choses que je connais sur auleni que je ne connais pas sur moi-même et des choses que je connais sur moi-même que je ne connais pas sur auleni. En effet, je connais le corps d'autrui car je le vois et l'analyse d'extérieur alors que moi, je connais ou plutôt ressens mon corps par l'intérieur : je me sens douleur mais je vois auleni souffrir. Je comprends donc alors par le corps d'autrui ce que cela produit sur mon propre corps lorsque je souffre. Si lorsque auleni serrait sa bouche saoulle et se dirigeait cela doit alors produire le même phénomène sur moi-même. Auleni est alors un autre homme qui m'aide à comprendre comment je parviens à l'extérieur ; ce que je ressens corpsamment à l'autre. Auleni me renvoie quelque chose qui m'aide à comprendre ce que je vois moi-même lui renvoyer. La relation à auleni est alors immédiate ; je suis directement mis en

(en ce que...)

relation avec lui car je comprends ses expressions faciales sans avoir à l'effrayer. Ceci on le comprend par l'exemple qui accorde à ~~comprendre~~<sup>de</sup> nos expressions du visage, sa douceur, et à ~~les immuter~~ alors que un bébé n'est pas réellement capable de porter une analyse sur autrui. Autrui est alors un autre homme capable de me faire comprendre immédiatement comment fonctionne mon corps, ma relation corps/esprit : ce que mon corps produit lorsque mon esprit veut sourire.

Seulement autrui m'apprend-il à me connaître intégralement ? Autrui m'apprend-il quelque chose de ma personnalité ? En effet, ce ressort par mes relations avec autrui que je forgeais ma personnalité en moi. Au contact des autres, dès l'apparition d'autrui : j'existe. C'est ce que défend Sartre et son phénomène d'intersubjectivité. L'-intersubjectivité c'est la communication des consciences : la mienne et celle d'autrui. Ma conscience communique donc avec celle d'autrui et cette communication me permet de me définir. En effet quand je suis au contact d'autrui je vais regarder dans certaine manière, autrui va juger sa façon dont j'ai regardé et nous allons alors ensemble pouvoir constituer qui je suis. puisque la façon dont je regarde à certains choses explique alors qui je suis. À l'apparition d'autrui, je développe ma personnalité et si autrui n'existe pas je ne pourrai avoir de personnalité. En effet, si je ne suis jamais mis en relation avec l'autre je ne peux alors pas regarder à certains faits (qui autrui aurait fait) et ne peut pas alors donnerie les traits de caractères qui me constituent : ces empêter n'a pas face à une situation ma personnalité que je suis ou plutôt

+ conscience  
de MOI (=  
apprendre cela + le Je)  
+ P. IP)

expugne

que j'euide quelqu'en de quelque et d'impatient.  
De plus, Sartre définit le phénomène de l'ignorance  
comme quelque chose qui nous apprend tout de faire nous-mêmes. La connaissance peut être expliquée par la  
honte : quand je fais quelque chose de "pas bien" je suis  
comme pas dans mon acte : je n'ai pas forcément  
conscience que cela n'est pas bien. Mais des fois qu'autan-  
t que son regard sur moi je bouscute mon jugement j'ai  
honte et je demande alors que j'ai fait quelque chose  
de mal : j'en prend conscience. Aulieu est donc un  
autre homme face à moi aux qui je suis en  
contact immédiat qui m'apprend ma personnalité et ma  
conscience. Sans aulieu, je suis mais je n'existe plus. Aulieu  
est l'essence de moi-même et m'apprend à évidre moi-même.

Aulieu m'apprend donc ma façon d'être avec les  
autres mais qu'en est-il de mon inconscient voire même  
de mon inconscient ? Les relations avec aulieu me  
feraient-elles comprendre mon inconscient ? Or, mon inconscient  
n'est-il pas ce que je suis réellement à l'intérieur, ce que  
je me cache même à moi-même ? En effet, mes relations  
me permettraient de percevoir certaines choses de mon  
inconscient sans que je le veuille volontairement.

Par la deuxième logique de Freud, avec le Moi qui est ma  
conscience et le Sup-Moi qui est la barrière morale que je  
met à mon inconscient on pourrait expliquer que le Je qui  
fais à travers mes relations avec aulieu faire parfois  
percevoir certaines choses de mon inconscient. Lorsque je  
parle avec aulieu je peu produire des rapports  
qui m'indiqueraient ce à quoi je pense réellement  
bien que mon Sup-Moi essaie de me le cacher. Quand  
je prononce le prénom d'une personne au lieu d'in-

autre mot c'est que cette personne est importante pour moi, bien que je puisse oublier ma preuve le contraire. Sans ma relation avec auleui et ma discussion avec auleui je n'aurai pas pu le savoir et le comprendre. Auleui est alors un autre homme qui me parle les choses que je me cache à moi-même. Freud dit aussi que les relations avec autre peuvent permettre d'aller <sup>peut-être</sup> chercher dans mon inconscient : si je suis timide c'est qu'il s'est passée quelque chose dans mon passé qui a fait que je suis timide pas fa psychanalyse je peu alors trouver et comprendre cette cause. Sans ma relation avec auleui je n'aurai jamais pu comprendre mon passé car je ne peu pas être timide tout seul. Auleui est donc un autre homme qui m'apprend qui je suis et ce que je me cache.

B

Mais tout ce que nous venons de dire supposeait qu'auleui soit comme moi et puisse avoir accès à mon propre intérieur. Si je ressemble à auleui ? Pouvez nous échangent communiquer ? \*

Si on veut comprendre auleui on produit un raisonnement par analogie, mais la comparaison est -elle vraiment possible ? En effet, le raisonnement humain est de sse comparer à l'autre, ma relation à auleui ne sera alors plus immédiate puisque j'analyse ~~pas~~ l'autre et produisrai alors une certaine réflexion. Si auleui est comme moi alors pouvoir comprendre auleui me permettrait de me comprendre moi-même. Si l'Homme arrive à sse comparer à auleui c'est parce que ils se ressemblent : si je peu être timide alors auleui peut aussi être timide. Si auleui est de

\* sauter des étapes (transition)

Auleui n'est-il vraiment alors m'assurera-t-il que chose sur moi-même

cette manière. Pourquoi il est laid alors je dois être aussi de cette manière. Seulement qui me dit que autrui est comme moi à l'intérieur ? Qu'il possède la laideur de la même façon que moi ? En me comparant à autrui je suis simplement en train de me projeter sur lui. Tout ce qui me constitue je le projette sur l'autre. Et même, lorsque autrui est laid je perçois sa laideur je ne le possède pas parce que ce n'est pas à moi qui subit la chose laid. Autrui est alors une autre conscience qui ne m'apprend rien sur moi-même puisque soit je me projette sur autrui et alors autrui n'appartient de lui-même puisque tout ce que je crois qu'il est ce moi-même qui le croit, ou soit je perçois réellement autrui.

Autrui serait alors réellement une autre conscience ? Nous ne sommes plus alors dans une relation d'homme à homme mais dans une relation de conscience à conscience. En ce qui concerne moi-même, en utilisant le cogito cartésien je suis certain d'être et d'avoir conscience : « Je pense donc je suis ». Mais alors, puis-je être certain d'autrui et de sa propre conscience ? Si l'on accepte le fait que autrui existe à sa propre conscience celui-ci ne serait pas lui aussi en plein cogito cartésien et n'est certain qu'en de sa propre conscience ? Les consciences sont toutes centrées en elles-même. Chaque homme ne vit qu'en son propre intérieur et on ne peut pas être certain de la réelle présence d'autrui. Ces « relations » entre consciences sont donc en monde clos, il ne peut y avoir de communication entre moi et autrui.

m.d.

puisque chacun de nous deux sommes bloqués en notre propre intérieur. Autrui ne peut avoir accès à mon intérieur et savoir ce que je pense et comment car il ne peut pas être certain que ma conscience existe. Or alors, quel est l'intérêt de comprendre quelque chose qui n'existe pas et dont je ne peux avoir alors un réel accès ? Aucun. Si autrui ne peut pas me comprendre il ne peut alors rien m'apprendre sur moi-même. Autrui est alors une simple "autre conscience" qui ne peut avoir accès à moi-même : cette autre conscience ne m'apprend rien sur ma propre conscience.

Si l'on donne quand même à autrui le pouvoir de me percevoir, met-il alors en danger ma liberté en me faisant comme une image dans son esprit ? En effet autrui voit mon projet en train d'être qui je suis à un moment donné il me juge alors et me juge alors comme ce qu'il vient de voir dans son esprit. Autrui me colle une étiquette à moi et ma personnalité. Autrui ne me laisse alors aucun choix : il fixe ma personnalité alors que je peu très bien évoluer. De plus, autrui ne me connaît pas une réelle image de moi-même puisque il me juge à un moment donné de ma personnalité alors que j'ai plusieurs facettes de moi-même qu'il ne voit pas à l'instant dit. Autrui peut alors m'apprendre des choses fausses sur moi-même puisque il pourrait m'indiquer de petites et bêtes choses sur moi-même mais non la totalité que je constitue. Autrui me juge et m'empêche d'évoluer : il met alors en danger ma liberté. Selon Hobbes ma relation avec autrui est une relation de conflit : je ne peu pas faire ce que je veux car il y a la présence d'autrui : de lui et de

à amener  
autrement

mon jugement. Je deviens comme dépendant à autrui et nous pouvons prendre l'exemple d'un enfant qui ne peut faire ce qu'il souhaite à cause des règles que lui infligent ses parents. Autrui n'est donc là que pour restreindre et affaiblir ma liberté, me juger et me définir par une étiquette. Autrui ne m'apprend rien sur moi-même puisqu'il me juge comme ce qu'il croit que je suis et ne laisse pas évoluer.

(mais dommage de ne pas avoir utile les grands concepts de l'existentialisme)

Alors si ma relation avec autrui ne me permet pas d'apprendre quelque chose sur moi-même, quels pôles positifs vivent en société pourraient nous apprendre

Ma relation avec autrui me permettrait-elle de coordonner et comprendre mes valeurs morales ?

L'Homme d'après Aristote est de nature sociable : il est fait pour vivre avec les autres. La communication avec autrui devient alors primordiale. Je dois communiquer avec autrui pour pouvoir créer une société stable et fiable.

Nous créons avec autrui des valeurs morales, définissons ensemble le bien et le mal afin que tout le monde puisse vivre en accord. Si l'on était complètement fermé à autrui on ne ferait pas attention à nos actes face à lui : c'est donc bien qu'il y a une communication entre les deux hommes. On installe des critères de moralité pour que les hommes agissent "bien" entre eux et que cette notion de conflits et de

~~à apprendre  
et conceptualiser  
à l'aide de  
l'autre~~

duquel entre les consciences disparaissent. L'Homme est un animal politique qui a besoin de l'aide pour débattre et réfléchir. Autrui est donc un autre homme qui m'apprend à penser et à construire des valeurs morales.

~~autrui~~ Notez perception et notez définition d'autrui. Kant doit aussi pouvoir nous aider à limiter la notion de conflits entre les individus. Kant nous invite à voir autrui comme un sujet égal au sujet que je suis. Autrui n'est pas une fin à mes envies, un but mais un réel sujet. Et je dois respecter ce sujet l'amour et l'aide. Par nos « imperatifs catégoriques » Kant nous vise à respecter autrui. Les imperatifs catégoriques sont comme des règles que je me dois de suivre afin de respecter autrui sous certaines conditions. Ce sont des valeurs morales qui profitent à une meilleure société. Autrui m'apprend donc la moralité et à respecter. Son autrui, je verrai beaucoup moins risque».

~~autrui~~ Une autre perception d'autrui nous permettrait d'apprendre quelque chose : la perception du risque. Autrui est en risque, en guerre, malade et mis à nu par nos expressions. Le risque d'autrui m'oblige à certaines choses. Le philosophe Leibniz nous disait que la valeur première que le risque d'autrui nous indique est « Tu ne tiens pas ». Le risque d'autrui nous oblige à des devoirs envers celui-ci : je me dois de prendre soin d'autrui. Je me dois de respecter et comprendre ce que son risque m'indique. Autrui est maintenant devenu un risque qui m'apprend à construire mes valeurs morales.

Ce droit est ~~réalisé~~<sup>??</sup> que aussi nous apprend ce  
sont nos valeurs morales. Je suis en relation  
avec aussi afin de construire une société avec  
lui. Ainsi m'apprend à vivre en société et me fait  
découvrir qui je suis en société : ma façon d'être,  
ma personnalité... Or, ma façon d'être en société ne  
doit pas déterminer qui je suis réellement  
intérieurement. Et cela, aussi, ne peut pas y avoir  
accès et ne peut pas me l'apprendre. Seul  
moi-même peut avoir accès à mon intérieur.

b)